

塩の道其の二

工佐塩の道保存会

2年前の春、公文寛伸さんら有志8人が庄谷稻の山で長い間、休むたままになっていた丁石を掘り起こし復元の第1歩が始まりました。文献を調べ斜面に階段と設け標識を立て、埋もれていた道を整備。旅の安全と祈った道中の馬頭観音も修復した。思えば文化峠を越えて香南市に届き、同市側から整備着手した。丁石跡と下どり、直敷所や国指定の文化財と経由し、2006年に全線30キロの再整備を完了し、香南市と香南市の有志らで「工佐塩の道保存会」が結成された。
(高知新聞記事より)

寒の神塔

道祖神で峠道とか村境などに置いた。ウエノカミ(は)マエノミという意、味で、女神(鬼)神と繋ぎ系合うハヤリ病など入ってこないように建てられたもの。

塩などの荷物は馬に背おわせて運んだ。馬の首にはりんをぶら下げており見通しが悪くせいで山道では「りんを鳴らしながら進んだ。」(りんが聞こえると広い所を待たせてよい譲りあいが通行した。)



文化峠の周りは「西川」文四郎吉康という人が拓いたと伝えられている。長宗我部地検帳には「文四郎」とも記されている。いつの時代からか「文化峠」の文字が使われるようになった。峠であるが平坦な土地が多く、東西に塩の道、南北に岩改へ香我美へ通じる道と交差しており、人通りも多し、宿屋、店屋もめり塩の道の拠点として繁盛した。

文化峠

弘法大師が歩いている時突然転んだ。また岩を受け止めた際に、ごまかした手が死んでいる。

お大師岩

20周年記念看板

千萱

蛇沢

昔から北向の地蔵様は大変らしいといわれている。昭和30年頃までお祭りが行われ、前の河原で踊りなどで賑わっていた。

見渡し地蔵



昔の川には橋がなく、丸石で川を渡っていたためとても危なかつた。増水や事故で亡くなられた方の御霊を弔い、地域をすくめ、往來する旅人たちの安全を祈願するために、川岸に建立されている。左岸と右岸から見守り下ろしている。

春はヤマザクラの咲く森を抜け

秋は彼岸花や紅葉を楽しみ、凍てつく冬は霜柱を踏みながら...昔の人は厳しくつらい道の中にも何かの楽しみを見出して、この道を歩いて行、たことだろう。

ハジヨウ 道教之「道はべ」といわれる昆虫

ハジヨウは歩く人の前をさかへ、と飛んで着地してはしばらく待たず、また同じように数回繰り返す。ハジヨウは「道はべ」といわれる昆虫。ハジヨウは歩く人の前をさかへ、と飛んで着地してはしばらく待たず、また同じように数回繰り返す。ハジヨウは「道はべ」といわれる昆虫。

丁石

目的地までの距離と記した石。ほとんどは神社やお寺の距離が記されている。文久、明治初期の建立が9割。物資の運搬に欠かせなく、77人の人が参拝道として歩いた道。

西川花公園

花にうめ、ニセムシ、二人だけの写真を撮ろう

かまろ

葉で編んだ「おしほ」は、二つ折りにして、結を解いて履く。湿気を吸収し通気性が良く、物の保存に適し、穀物、塩、肥料などの保存や運搬に利用された。

塩



黒見休憩所(塩の道花公園)

この地はかつての天水田の跡(天水田とは雨水だけで稲作を行う田)広さ約1haにヤマザクラやオンツツジ、ツギク、スミレ、またウメ、アザミ、ヤマブキなど、四季の花々が歩いてくる人たちを迎えてくれる。

竹弁当

塩の道で歩くと、山頂に石灰岩の穴がみられ、平家の岩屋と呼ばれている。平家の落人が住んでいたと伝わり、穴の鏡谷は、戦いと激しい戦があったといわれる。

能玉山丁石

能玉山丁石は、東西に塩の道、南北に香我美の道、結びつきの四つ辻

黒見休憩所

お大師様

丁石

店屋跡

金比羅跡

寺跡の井戸

泡ヶ瀬

佐敷

見渡し地蔵

能玉山